

LES ROUSSES. 1914-1918

Localisation

sur le côté de l'église, dans l'ancien cimetière (dans l'angle sud-est), rue de l'église

Clichés

Auteur des clichés : Amis du Vieux Saint-Claude

Sources d'archives

Archives départementales du Jura, R 565

Presse : *La Liberté du Jura*, 22 juillet 1922 ; *L'Echo de la Montagne*, 22 juillet 1922 ; *Le Patriote morézien*, 22 et 29 juillet 1922 (récit de l'inauguration)



Description

Gros œuvre, matériau : obélisque sur socle en pierre de Villebois ; pilier avec entablement orné d'une frise de modillons cubiques

Éléments décoratifs, iconographie : croix latine entre palmes entrecroisées gravées

Symbolique républicaine : RF (en haut de l'obélisque)

Présence éventuelle d'une symbolique religieuse : oui, croix latine

Entourage : aucun

Inscriptions

Gravée dans la pierre :

Les Rousses à ses enfants morts pour la France 1914-1918

Sur une plaque, en bas du monument :

La commune des Rousses à ses enfants morts pour la France 1939-1945

Auteurs

Maire : Paul Moret-Jean

Entreprise : Maurice Guy, marbrerie et sculpture à Morez

Conflits commémorés :

1914-18 et 1939-45

Défunts

1914-19 : 72

1939-45 : 5 (morts militaires)

Population de la commune

1911 : 2 031 habitants

24 février 1920 : 1 830 (R 565)

1921 : 1 701 habitants (recensement)

Historique de la réalisation et conflits éventuels

Date décision conseil municipal : 18 janvier 1920. Puis, le 1^{er} mai 1921, le conseil municipal décide que le monument comportera un caveau pour les cercueils des soldats dont les familles ont demandé le transport gratuit.

L'entreprise Maurice Guy, marbrerie-sculpture à Morez, élabore un devis daté du 23 avril 1921 (caveau de 3,20 x 2,60 m pour 20 cercueils). Un second devis, daté du 25 juin 1921, est approuvé par le conseil municipal le 5 février 1922.

Le monument (12 400 F) est livré en gare de Morez et pèse 12 500 kg.

Date d'approbation par le préfet : 20 février 1922

Le projet est déféré à la commission spéciale le 31 mai 1921 ; Camus, architecte, est rapporteur.

Date inauguration : 14 juillet 1922

Récits éventuels dans la presse locale : *La Liberté du Jura*, 22 juillet 1922 ; *L'Écho de la Montagne*, 22 juillet 1922 ; *Le Patriote morézien*, 22 et 29 juillet 1922

Financement

Sources de financement :

Subvention État : 1 583 F

Souscription communale : 8 967 F (5 869 F au 24 février 1920)

Budget communal : 10 600 F (sur les fonds disponibles)

Autres :

Dons :

Montant : 21 150 F

Autres traces mémorielles :

église : Plaque mémorielle paroissiale en marbre rouge, avec croix encadrée par deux palmes
A la mémoire des enfants de la paroisse morts pour la France